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记者 张姝

70多岁的黄大伯一直把肩痛当成
肩周炎治疗，6年来尝试过不少办法，但
都没奏效。上个月，他到浙江省中医院
骨伤科副主任医师朱孟勇教授这里检
查才发现，自己治了 6年的肩周炎竟是
肩袖损伤。朱教授提醒，肩膀疼不等于
肩周炎，夜间肩痛加剧，很有可能是肩
袖损伤。

6年前，黄大伯突然出现反复的左
肩膀疼痛，在当地诊所被诊断为肩周
炎。吃药、敷药几年下来，黄大伯的疼
痛不仅没有缓解，反而越来越严重，连
抬手臂都痛，到晚上，肩痛加剧，让他整
夜睡不着。

前段时间，黄大伯到省中医院骨科
就诊，检查发现是肩袖损伤。上月 26
日，朱教授给黄大伯做了肩关节镜微创
手术治疗，把他肩袖断裂处重新修补起
来。术后，他的肩痛症状改善。

朱教授说，临床上像黄大伯这种将
肩袖损伤当成肩周炎治疗的并不少。

“不少病人一有肩膀痛，就自以为是肩
周炎。事实上，肩膀痛并不都是肩周
炎，引发肩膀痛的原因有 10多种，真正
的肩周炎发病率并不高，反而肩袖损伤
和肩峰下撞击综合征引起的肩膀痛更
为常见，在 60岁以上的人群中，70%的
肩痛是肩袖损伤。

“不同的肩关节疾病有不同的治疗
手段、运动锻炼方法和禁忌。”朱教授
说，肩袖损伤宜静不宜动，需要保持肩
部的绝对休息。若误当成宜动的肩周
炎，进行“爬墙”“拉环”等运动锻炼，或
人为地强行手法松解肩关节，可能会造
成肩袖撕裂加重，甚至失去手术机会。
他提醒，一旦肩痛，一定要到专业的医
院找专科医生鉴别，以免延误最佳治疗
时间。

朱教授提醒，在日常生活中，肩部
疼痛的人非常多，很多人肩膀一疼，会
联想到“肩周炎”，以至于很多人根本不
去医院诊断，自己贴膏药、吃止疼药
等。“事实上，大部分肩膀痛并不是肩周
炎引起的，真正肩周炎引起的肩痛只占

20%左右，更多的是诸如：肩袖损伤、肩
峰下撞击综合征、钙化性肌腱炎等疾病
所引起。”

朱教授说，目前大部分肩关节疾病
可采用肩关节镜治疗技术，在提高手术
精准度的同时，还有减轻患者痛苦、减少
创伤，提高预后恢复效果等特点。

浙大儿院
完成最低体重腹腔镜手术
宝宝只有1340克
记者 张姝 通讯员 王雪飞

本报讯 浙大儿院新生儿普外科完成了国
内体重最小的十二指肠梗阻患儿的腹腔镜手
术，这个宝宝体重1340克。

4 月 4 日，这个宝宝提前 5 周来到人世。
因为在妈妈肚子里就患有消化道畸形，因此一
出生就被送到了浙大儿院治疗。宝宝的小胳
膊只有成人的手指那么粗，皮肤柔嫩得像果冻
一样，就连哭声也特别轻。

“十二指肠梗阻”是新生儿外科中一种较
为少见的消化道畸形，如不及时治疗，患儿由
于呕吐频繁，会出现脱水，吸入性肺炎，全身情
况会迅速恶化，甚至会死亡。

一般情况下，这个宝宝的疾病可选传统开
腹手术治疗，这种手术方法已经非常成熟，但
为宝宝治疗的钭金法医生却选择了腹腔镜手
术。钭医生说，宝宝太小太娇嫩了，用腹腔镜
手术对他的身体影响比较小，更有利于他消化
道功能的快速恢复，也能减少肠粘连等并发症
的发生。另外，与传统手术相比，腹腔镜技术
腹部切口瘢痕几乎没有，等宝宝长大，可能不
会知道自己曾做过这个手术。

4月 7日，出生才三天的宝宝被推进手术
室。新生儿外科、麻醉科、新生儿重症监护室、
手术室等科室严阵以待，做足准备，钭金法医
师、黄寿奖医师一同为他做十二指肠梗阻隔膜
切除术。

为如此低体重的患儿做手术，每一个步
骤、每一个环节不能有任何闪失，操作空间非
常小，一不小心就会损伤患儿的血管，导致患
儿出现大出血危及生命。手术历时1个小时，
各个环节都十分顺利。十天后，宝宝的胃肠道
功能逐渐恢复，吃了他人生的第一口奶。又经
过 20余天肠内肠外营养支持，体重长到 2.04
公斤，经过专家评估后，孩子出院了。

17岁女生长了4个肾
这样的概率是1/1500
记者 张姝 通讯员 黄虹 黄春燕

本报讯 宁波一位17女孩最近正在紧张地
准备高考，杭州市三医院泌尿外科副主任医师
周鹏帮她暂时排除了腰痛的困扰。她腰痛的
病因非常特殊，因为她有四个肾脏。多出来的
两个肾脏到底是保留还是切除，医生说还需要
观察。

周鹏医生说，女孩长 4个肾在医学上称之
为“重复肾”，这是他从业10年来碰到的第二例
比常人多出肾脏的患者，平均每1500人里才有
一人长4个或以上的肾脏。重复肾是较常见的
肾、输尿管先天畸形，女性居多。这位女孩的
情况，是左侧多出来的一只肾脏出了问题。

一个月前，女孩出现腰痛，又酸又胀又
痛。每次小便后会稍微舒服一点，但很快又开
始胀痛。两周后，女孩到当地医院做B超检查，
医生大吃一惊，告诉她长了4个肾，腰痛是因为
左侧的一个肾脏严重积水。女孩爸妈也做了
检查，都没有发现重复肾。

周鹏医生说，女孩做了尿常规检查，结果
显示尿蛋白增多，造影检查发现出问题的这只
肾脏输尿管接错了位置，本应在膀胱的开口长
到了阴道后壁。

女孩这次出现腰痛，泌尿系统反复出现感
染，所以必须尽快手术治疗，做异位肾再植，将
那根长错位置的输尿管重新接回膀胱上。现
在，女孩手术后已有十天，已回宁波继续学习。

中医在欧洲越来越受重视
欧 盟 药 典 中 药 委 员 会 主 席 Ger⁃

hard Franz、欧盟药典委员会委员王梅、
荷兰 Coherence 医疗集团首席医疗官
Yan Schroen是论坛上的3位焦点人物。

Gerhard Franz 在主旨演讲中开门
见山地说：“中医在欧洲越来越受重视，
为此欧盟药典专门设立了中药委员会，
中医的未来在于和国际标准及市场接
轨。包括中药学(CMM)在内的草本药
物材料专刊。近年来，受到相当大的关
注，说明中医药在国际上越来越得到认
可。欧洲药品质量管理局（EDQM）为
此专门成立欧盟药典中药委员会，并制
定了欧盟药典中药分部，依此标准规范
了中药材和中成药在欧洲的销售和使
用。”

不过他也承认，目前来看，欧洲中
医师资源匮乏，已经制约了中医药在欧
洲的普及，希望移动互联技术的出现能
很好地解决这一难题。

“甘草医生”宣布融资成功
“甘草医生”移动应用平台去年 11

月正式上线，由资深中医药专业团队领
衔，会聚互联网行业技术营销人才，借
助团队的行业优势艰苦创业，在中医互
联网领域创新探索，目前已是华东地区
初具规模的中医互联网+平台，集聚了
5000多名认证中医师，辐射30万用户，
成为杭州互联网创业新方阵的领跑者，
赢得众多投资者青睐，最终完成千万级
融资。“甘草医生”在方向和模式的探索
实践，得到了中国中医科学院、浙江中
医药学会和欧盟药典委员会这样一些
国内外知名机构的认同。

“中医互联网+改变的不仅仅是就
医方式，互联网的本质是连接一切。甘
草医生要将聚集在大中城市的优质中
医师资源与分散的中医馆及患者连接
起来，对它们进行精准的匹配，优化中
医产业服务链。”甘草医生创始人许志
良博士说，本次融资完成后，将在继续
加快浙江省内及国内中心城市布局的
同时，重点建设内、外、妇、儿四大类名
中医工作室，在国内打造中医医生集
团。“插上国际化和互联网两翼，传统中
医将一飞冲天，前景无限。”

峰会论坛上，甘草医生与欧盟药典
委员会的合作项目“中医欧洲行”也正
式启动，搭建中医国际化的绿色通道。

中医产业获得投资界青睐
资本的目光掠过互联网医疗投资

的红海看到了中医这片处女地。“中医
药产业已经来到一个风口”，谱润资本
董事长周林林在提到行业趋势和背景
时说。

作为复星集团郭广昌对外投资的
第一个合伙人，他是投资界的大咖级人
物，作为“甘草医生”的最早关注者和体
验者之一，对甘草医生的模式很认可：

“健康中国上升为国家战略，有望全面
推进整个医疗卫生行业，以及大健康产
业蓬勃发展，浙江是中医药的产业大
省，学术人才会聚、产业资本雄厚、群众
基础广泛，杭州还是中国互联网的高
地，甘草医生可谓占据天时地利人和。”

“中医的未来”国际峰会上周在杭举行
牵手欧盟药典 “甘草医生”打造中医医生集团

肩袖损伤当肩周炎治了6年
肩膀疼怎么办？
6月12日上午省中医院骨伤科朱孟勇教授有义诊

记者 周洁琼

“中医的未来”在哪里？这个话题日前在杭召开的中医互联网国际峰会上被热议。这场峰会除国内学者、中医名家、政府主管
部门、创投机构及知名企业家等数百人参加，也吸引了欧盟药典中药委员会的几位嘉宾。会上透露了两大信息：一是中医在欧洲已
越来越受重视，二是信息化和互联网传播平台的国际化将改写中医的未来。

峰会由中国中医科学院、欧盟药典委员会、浙江省中医药学会、浙江省执业药师协会指导，浙江健康产业研究会主办，杭州甘之
草科技有限公司承办，浙江省中医药学会互联网分会（筹）、医路演协办。

朱孟勇教授
专家门诊时间：
每周五、周六上午

■欧盟药典中药委员会
欧洲药品质量管理局（EDQM, European Directorate for Quality Medicines）是负责欧洲药品质量控制的主要部门，位

于法国斯特拉斯堡。其中在欧盟药典协定国建立和推行官方标准及控制药品的质量是这些部门的主要任务之一。欧盟药
典在欧盟国家管理当局对药品管理中发挥着重要作用。基于中医药在欧洲的迅猛发展势头，欧盟药典成立了中药委员会，
制定了欧盟药典中药分部，依此标准规范了中药材和中成药在欧洲的销售使用。

中医互联网国际峰会现场

省 中 医 院 于 6 月 12 日（周 日）
9：30-11 ：30在门诊部八楼学术报告厅
举行“关爱肩痛、轻松运动暨肩关节疼痛
精准治疗”免费讲座和义诊。届时，朱教
授将现场解答关于肩、膝关节痛的各类问
题，有需要的患者可带片及病历前往参
加。如需详细诊疗请至省中医院朱孟勇
教授每周五、周六上午的专家门诊。


